
长盛基金郭堃：勤奋调研掘金 探寻成长奥秘

本报记者 李惠敏 见习记者 葛瑶

2012年，郭堃当时是一位新能源行业研究员，那时该行业并不景气。 在一次调研中，他看到一家企业，经营状况虽然算不上太好，但郭堃感受到他们不同寻常的执着与专注。 这家企业的管理层对自己的价值观十分坚持，同时非常敬业，对产品的品质、成本等方面的把控非常精细。

“当时觉得他们非常特别，但没想到不到十年他们能够成长为如今的样子。 ” 这是郭堃回忆第一次调研隆基股份时的感想。

当初冷清的新能源行业已经如日中天。 成为长盛基金副总经理后的郭堃依然坚守在投资一线，而隆基也已是全球光伏龙头，市值高达4000多亿元。

见证隆基一路走来，郭堃逐渐坚定了一种想法：坚守价值观是重要的。 如果能够找到一批具备这样特质的企业，长期来看或会成为特别成功的投资组合。

深信成长的力量 掘金优质企业

“当年的隆基是很淡定的企业，对外界的波动一直不是很在意，只是坚持把自己的事情做好。 ”

郭堃谈起当初隆基“逆市” 研究单晶技术时，仍有些感慨。 那时多晶硅仍占领着光伏市场，隆基却笃定单晶必会成为未来主流的技术路线。 “我从做研究员时，便开始跟踪这家公司。 在后来持续的交流中，自己的认识也跟着隆基一起不断提高。 ” 隆基的坚持得到了兑现，这也给郭堃的投资组合带来不俗的回报。

尽管郭堃认为，优秀的公司在未来经营中也存在不确定性，但见证隆基的发展历程，令郭堃深信企业成长的力量。

他决定从各行各业寻找一批具有当年“隆基特质” 的公司作为投资组合，找到那些长期具备高成长性、坚守自己价值理念的优质企业。 用行业的均衡熨平波动风险 ，通过企业长期的阿尔法获得超额收益 。 这一理念成为郭堃的投资DNA。

因此，郭堃的持仓中大多为成长股 ，且所持行业分散。 成长股占据股票仓位的七成到九成，剩余的仓位配置周期股作为调节 。 在成长股中，对制造业、大消费、TMT三大板块相对均衡配置 。 同时，郭堃会依据行业景气度、性价比的情况，灵活地提高某些板块的权重。

“分配行业权重不会占用我太多时间，因为一般都是平衡状态，不需要做太多决策 。 ” 郭堃将更多的精力放在寻找企业上。

如何找到长期来看业绩最优的企业？ 郭堃的方式是：调研。 今年前7个月中，郭堃进行了33次实地调研，“勤奋”两字成为他最醒目的标签。

在 信 息 极 度 发 达 的 今 天 ， 数 据 大 多 可 以 在 线 上 轻 易 获 得 。 但 郭 堃 认 为 ， 实 地 调 研 能 够 获 得 更 立 体 、 更 细 腻 的 认 知 。 调 研 时 郭 堃 不 仅 与 公 司 高 管 进 行 访 谈 ， 还 与 公 司 的 中 层 、 基 层 人 员 接 触 ， 观 察 员 工 的 职 业 素 养 以 及 精 神 状 态 ， 以 便 全 面 了 解 公 司 整 体 风 貌 。

他认为，一家企业是否具备在行业中长期保持竞争力的特征，要落实在公司治理水平和管理层的能力上。

在郭堃看来，优秀的企业管理层要有进取精神以及分享的意识，但不能有特别强的“赌性” 。 他认为“赌性” 实际上事关风险控制意识。 比如管理层决定做一件短期获利但长期来看并无太大回报的事情，在郭堃看来便是风险控制意识不强 。 “还有一些企业主业换得特别快，都是蹭热点，我们也会比较排斥。 ” 他补充道 。

此外，郭堃尤其看重管理层在逆境时是否具备进取精神 。 他认为，市场环境不顺时，企业的行为模式反而更能够凸显。 因此，市场越下跌，郭堃越调研。

有的企业管理层会把短期的问题归结到外部因素上，但优秀的管理层会在这个时候去分析外部局势，思考如何应对。 从中便能看出管理层对整体环境变化的认识，以及应对变化的态度 。 在郭堃看来，面对逆境的态度，体现了一家公司的价值观与长期行为模式。 “我们跟公司调研沟通 ，这些态度能看得更清楚一些。 ”

从初识到重仓，郭堃至少会用大半年或者一年以上的时间持续调研一家企业。 在追踪中，反复验证之前的推断逻辑。 起初看好的公司，一旦在决定性因素上的表现与郭堃的预期不一致，他会毫不犹豫地减持。 “而如果出现了更致命的问题，比如我们对管理层的品格、价值观产生了质疑 ，可能以后就不会再去跟踪这家公司了。 ” 郭堃笃定地说。

在这样精细的掘金之下，郭堃网罗了一批新的细分领域龙头企业。 这些新兴行业尚未受到太大关注，但每年增幅超越GDP。 而作为行业中的龙头企业，又能够不断地提高自己的份额，扩展自己的产品边界。 这样的组合，短期内不一定攻势迅猛，但拉长时间维度来看，却更能经得起时间的考验。

不断反省及时修正 坚守核心价值

郭堃在接受采访时，多次提及对自己逻辑的修正 。 这得以窥见他不断反省 、不断自我迭代的特征。

与现在专攻细分龙头的策略不同，在担任基金经理的前两年，郭堃喜欢找一些二三线的公司。 “我当时就是希望再找到像隆基那样的企业，能从一个小公司不断长大。 ” 他非常想把自己的组合做得更有标志性，便从持仓上主动与市场主流区别开来。

当郭堃发现龙头企业的增长水平远超第二、三名 ，甚至各种资源都在向第一名集中时，他意识到存量经济的时代确实到来了。 企业格局的相对固化，留给小企业的空间越来越小。 因此，专注于找小企业的打法，似乎很难奏效了。

“主要是因为2016年业绩很好，但2017年业绩很差，排名连前 50%都不到。 那个时候会思考 ，到底错在哪里。 于是开始对自己过去的一些底层想法进行修正 ，放弃寻找二三线小企业，转而专攻新型细分领域的龙头企业。 ” 郭堃说。

从腰部企业到细分龙头，虽然方向变了，但郭堃寻找的仍然是那些具备高成长性且笃信自身理念的优秀企业。 郭堃的投资内核始终不变。 从业十年，他同样坚守着自己为人处世的价值观。

在谈起他所调研的众多企业中，哪一家的管理层是他最敬佩的，郭堃的回答还是隆基。 “即便现在隆基已经变成了四五千亿元市值的公司，老板都是大几百亿的身家，但是在他们身上还是能够看到原来的朴实敬业精神。 ”

认可来自价值观的统一，敬业、朴实是郭堃所追求的特质，也是他身上所具有的闪亮品质。 工作占据了大部分时间 ，郭堃可以称得上是公认的劳模 。 但即便在面对这样的夸奖时，他也会真诚地表示 ：“我觉得大家都很勤奋，只不过勤奋的方式不一样。 比如我喜欢调研，有人喜欢聚餐 。 但其实都是获取信息的方式。 ”

在郭堃身上看不到浮躁，比起短期的业绩排名，他更在乎长期的回报。“我们的目标是为大家带来长期持续、较为平稳的回报。 我们投资的公司与自己的价值观是统一的，希望持有人和我们的价值观也是统一的。 ”

以“正直” 理念引领投研团队

2019年底加入长盛基金，如今作为分管投研的副总，郭堃秉持着朴实的价值观 ，对投研团队的要求首先是“正直” 。

“我们要搭建一个正直的投研团队 ，尤其是投资团队。 所谓正直，是对持有人负责，也是对自己负责。 要凭借研究驱动而不是通过博弈甚至下注赚取运气的钱 。 坚持这样做，即使遭遇复杂的市场环境 ，至少能保证投资不出很大的纰漏。 ”

对于研究员，郭堃要求他们首先要做好深度研究。 郭堃认为，深度报告解决的是长期问题———面对一家企业，究竟是买还是不买。 “研究员会觉得现在做研究很‘拥挤’ 。 在日常数据的跟踪上确实存在这样的情况，因为所有人跟踪得都很细，能够获得数据的途径也很多。 但我认为，更重要的是看清楚一家企业的本质，这需要深度研究。 ”

郭 堃 还 希 望 研 究 员 跟 踪 新 鲜 事 物 。 在 他 看 来 ， 研 究 员 一 定 要 对 行 业 内 的 新 事 物 保 持 敏 锐 度 ， 并 及 时 将 信 息 传 递 出 来 。 “基 金 经 理 对 行 业 的 敏 感 程 度 不 如 研 究 员 。 比 如 元 宇 宙 概 念 ， 许 多 研 究 员 早 就 听 说 过 了 ， 我 们 是 在 发 酵 了 一 两 轮 之 后 才 听 说 的 。 ”

不过，郭堃充分尊重投资风格的多元化。 他说：“我不认为哪种方法论一定是对的，也不会有过分的约束。 我们更希望的是，在投研的衔接环节上，能够保持统一的价值观，帮助研究员更好地成长，留住人才。 为公司打造协同发展的投研文化 。 ”

秉持着这样的理念，郭堃带领长盛基金的投研团队走在夯实底盘 、厚积薄发的道路上。

简介

郭堃，10年证券从业经验，6年基金管理经验，是注重均衡的成长型选手 。 现任长盛基金副总经理，管理长盛同盛成长优选 (LOF)、长盛制造精选混合、长盛核心成长混合等多只基金。
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照片

长盛基金郭堃：

勤奋调研掘金 探寻成长奥秘

□本报记者 李惠敏 见习记者 葛瑶

2012年，郭堃当时是一位新能源行业研究员，那时该行业并不景气。 在一次调研中，他

看到一家企业，经营状况虽然算不上太好，但郭堃感受到他们不同寻常的执着与专注。 这家

企业的管理层对自己的价值观十分坚持，同时非常敬业，对产品的品质、成本等方面的把控

非常精细。

“当时觉得他们非常特别，但没想到不到十年他们能够成长为如今的样子。 ” 这是郭堃

回忆第一次调研隆基股份时的感想。

当初冷清的新能源行业已经如日中天。 成为长盛基金副总经理后的郭堃依然坚守在投

资一线，而隆基也已是全球光伏龙头，市值高达4000多亿元。

见证隆基一路走来，郭堃逐渐坚定了一种想法：坚守价值观是重要的。 如果能够找到一

批具备这样特质的企业，长期来看或会成为特别成功的投资组合。

深信成长的力量 掘金优质企业

“当年的隆基是很淡定的企业，

对外界的波动一直不是很在意，只是

坚持把自己的事情做好。 ”

郭堃谈起当初隆基“逆市” 研究

单晶技术时，仍有些感慨。 那时多晶

硅仍占领着光伏市场，隆基却笃定单

晶必会成为未来主流的技术路线。

“我从做研究员时，便开始跟踪这家

公司。 在后来持续的交流中，自己的

认识也跟着隆基一起不断提高。 ” 隆

基的坚持得到了兑现，这也给郭堃的

投资组合带来不俗的回报。

尽管郭堃认为，优秀的公司在未

来经营中也存在不确定性，但见证隆

基的发展历程，令郭堃深信企业成长

的力量。

他决定从各行各业寻找一批具

有当年“隆基特质” 的公司作为投资

组合， 找到那些长期具备高成长性、

坚守自己价值理念的优质企业。用行

业的均衡熨平波动风险，通过企业长

期的阿尔法获得超额收益。这一理念

成为郭堃的投资DNA。

因此，郭堃的持仓中大多为成长

股，且所持行业分散。 成长股占据股

票仓位的七成到九成，剩余的仓位配

置周期股作为调节。 在成长股中，对

制造业、大消费、TMT三大板块相对

均衡配置。 同时，郭堃会依据行业景

气度、性价比的情况，灵活地提高某

些板块的权重。

“分配行业权重不会占用我太

多时间， 因为一般都是平衡状态，不

需要做太多决策。 ” 郭堃将更多的精

力放在寻找企业上。

如何找到长期来看业绩最优的企

业？郭堃的方式是：调研。今年前7个月

中， 郭堃进行了33次实地调研，“勤

奋”两字成为他最醒目的标签。

在信息发达的今天， 数据大多

可以在线上轻易获得。 但郭堃认为，

实地调研能够获得更立体、 更细腻

的认知。 调研时郭堃不仅与公司高

管进行访谈，还与公司的中层、基层

人员接触， 观察员工的职业素养以

及精神状态， 以便全面了解公司整

体风貌。

他认为，一家企业是否具备在行

业中长期保持竞争力的特征，要落实

在公司治理水平和管理层的能力上。

在郭堃看来，优秀的企业管理层

要有进取精神以及分享的意识，但不

能有特别强的“赌性” 。 他认为“赌

性” 实际上事关风险控制意识。 比如

管理层决定做一件短期获利但长期

来看并无太大回报的事情，在郭堃看

来便是风险控制意识不强。“还有一

些企业主业换得特别快， 都是蹭热

点，我们也会比较排斥。 ” 他补充道。

此外，郭堃尤其看重管理层在逆

境时是否具备进取精神。 他认为，市

场环境不顺时，企业的行为模式反而

更能够凸显。因此，市场越下跌，郭堃

越调研。

有的企业管理层会把短期的问

题归结到外部因素上，但优秀的管理

层会在这个时候去分析外部局势，思

考如何应对。从中便能看出管理层对

整体环境变化的认识，以及应对变化

的态度。 在郭堃看来，面对逆境的态

度，体现了一家公司的价值观与长期

行为模式。 “我们跟公司调研沟通，

这些态度能看得更清楚一些。 ”

从初识到重仓，郭堃至少会用大

半年或者一年以上的时间持续调研

一家企业。 在追踪中，反复验证之前

的推断逻辑。 起初看好的公司，一旦

在决定性因素上的表现与郭堃的预

期不一致， 他会毫不犹豫地减持。

“而如果出现了更致命的问题，比如

我们对管理层的品格、价值观产生了

质疑，可能以后就不会再去跟踪这家

公司了。 ” 郭堃笃定地说。

在这样精细的掘金之下，郭堃网

罗了一批新的细分领域龙头企业。 这

些新兴行业尚未受到太大关注，但每

年增幅超越GDP。 而作为行业中的龙

头企业，又能够不断地提高自己的份

额，扩展自己的产品边界。 这样的组

合，短期内不一定攻势迅猛，但拉长

时间维度来看，却更能经得起时间的

考验。

不断反省及时修正 坚守核心价值

郭堃在接受采访时，多次提及对

自己逻辑的修正。这得以窥见他不断

反省、不断自我迭代的特征。

与现在专攻细分龙头的策略不

同，在担任基金经理的前两年，郭堃

喜欢找一些二三线的公司。“我当时

就是希望再找到像隆基那样的企业，

能从一个小公司不断长大。 ” 他非常

想把自己的组合做得更有标志性，便

从持仓上主动与市场主流区别开来。

当郭堃发现龙头企业的增长水

平远超第二、三名，甚至各种资源都

在向第一名集中时，他意识到存量经

济的时代确实到来了。企业格局的相

对固化， 留给小企业的空间越来越

小。因此，专注于找小企业的打法，似

乎很难奏效了。

“主要是因为2016年业绩很好，

但2017年业绩很差，排名连前50%都

不到。 那个时候会思考，到底错在哪

里。于是开始对自己过去的一些底层

想法进行修正，放弃寻找二三线小企

业，转而专攻新型细分领域的龙头企

业。 ” 郭堃说。

从腰部企业到细分龙头，虽然方

向变了，但郭堃寻找的仍然是那些具

备高成长性且笃信自身理念的优秀

企业。 郭堃的投资内核始终不变。 从

业十年，他同样坚守着自己为人处世

的价值观。

在谈起他所调研的众多企业中，

哪一家的管理层是他最敬佩的，郭堃

的回答还是隆基。 “即便现在隆基已

经变成了四五千亿元市值的公司，老

板都是大几百亿的身家，但是在他们

身上还是能够看到原来的朴实敬业

精神。 ”

认可来自价值观的统一， 敬业、

朴实是郭堃所追求的特质，也是他身

上所具有的闪亮品质。工作占据了大

部分时间，郭堃可以称得上是公认的

劳模。 但即便在面对这样的夸奖时，

他也会真诚地表示：“我觉得大家都

很勤奋， 只不过勤奋的方式不一样。

比如我喜欢调研，有人喜欢聚餐。 但

其实都是获取信息的方式。 ”

在郭堃身上看不到浮躁， 比起短

期的业绩排名，他更在乎长期的回报。

“我们的目标是为大家带来长期持续、

较为平稳的回报。 我们投资的公司与

自己的价值观是统一的， 希望持有人

和我们的价值观也是统一的。 ”

以“正直” 理念

引领投研团队

2019年底加入长盛基金， 如今

作为分管投研的副总， 郭堃秉持着

朴实的价值观， 对投研团队的要求

首先是“正直” 。

“我们要搭建一个正直的投研

团队，尤其是投资团队。 所谓正直，

是对持有人负责，也是对自己负责。

要凭借研究驱动而不是通过博弈甚

至下注赚取运气的钱。 坚持这样做，

即使遭遇复杂的市场环境， 至少能

保证投资不出很大的纰漏。 ”

对于研究员， 郭堃要求他们首

先要做好深度研究。 郭堃认为，深度

报告解决的是长期问题———面对一

家企业，究竟是买还是不买。 “研究

员会觉得现在做研究很‘拥挤’ 。 在

日常数据的跟踪上确实存在这样的

情况，因为所有人跟踪得都很细，能

够获得数据的途径也很多。 但我认

为， 更重要的是看清楚一家企业的

本质，这需要深度研究。 ”

郭堃还希望研究员跟踪新鲜事

物。 在他看来，研究员一定要对行

业内的新事物保持敏锐度，并及时

将信息传递出来。 “基金经理对行

业的敏感程度不如研究员。 比如元

宇宙概念，许多研究员早就听说过

了，我们是在发酵了一两轮之后才

听说的。 ”

不过， 郭堃充分尊重投资风格

的多元化。 他说：“我不认为哪种方

法论一定是对的， 也不会有过分的

约束。 我们更希望的是，在投研的衔

接环节上，能够保持统一的价值观，

帮助研究员更好地成长，留住人才。

为公司打造协同发展的投研文化。”

秉持着这样的理念， 郭堃带领

长盛基金的投研团队走在夯实底

盘、厚积薄发的道路上。
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